Richebourg 78 le flash

n° 66 –Septembre 2023



Chouette! C'est la rentrée

'été se termine et nous voila tous repartis dans l'agitation de la rentrée! Les accessoires de plage et autres tentes de campings qui nous ont accompagnés pendant les vacances sont remisés jusqu'à l'année prochaine. L'école a repris pour les petits, chacun programme déjà les activités sportives ou culturelles auxquelles il souhaite participer, les plannings se remplissent!

Cet été, malheureusement, nous avons déploré le décès d'une Grande Dame de Richebourg. Françoise Helme, 93 ans, maire de Richebourg de 2001 à 2008 nous a quittés. De nombreuses personnalités, politiques et autres, avec lesquelles elle aimait travailler ont réagi à sa disparition. Nous avons demandé à son fils Benoit de lui rendre un hommage dans cette publication. Merci à lui pour ce témoignage qui retrace sa vie.



AGENDA

15 septembre : soirée du Centre de LoisirsSalle polyvalente 19h

16 - 17 septembre : Journées du Patrimoi-

7 octobre : Cérémonie des Bacheliers -11h

8 octobre : Bourse aux vêtements– 9h à

18h -Salle polyvalente

12 octobre : Sortie CCAS

A ma bien-aimée mère et maire de Richebourg

Françoise Helme : première femme à avoir dirigé notre (si beau) village

Maman a été mère comme elle a été maire : aimante, bienveillante, ferme et déterminée à s'engager pour le bonheur de l'autre. Cette cheffe de village unique et dynamique – entre 2001 et 2008 - m'a mis au monde à Dieppe, en Normandie, près de la mer – nom d'un petit bonhomme et d'un grand magistrat, que de mers phonétiques! Elle a suivi sa route comme une reine en exil avant de revenir au bercail ; aux fondamentaux. Elle est ainsi devenue la première femme élue maire de Richebourg. Ma perle génitrice en était si heureuse qu'elle demanda à ce que cette singularité citoyenne soit inscrite un jour sur sa tombe.

Maman aimait Richebourg comme on protège un enfant. Longue histoire. Mon grand-père et ma grand-mère maternels, Henri et Emilienne, ont acheté notre maison en 1924 sur la base d'un corps de ferme. Comme il était doux de pouvoir alors se mettre au vert après la première guerre mondiale. Cette paix n'allait malheureusement pas durer. Ce fut le temps d'une nouvelle épreuve pour des villageois dont la

sociologie est longtemps restée la même. Cultivateurs, artisans et retraités jusqu'après la seconde guerre mondiale comptant alors seulement quelques personnes en résidences secondaires.

Henri et Emilienne avaient décidé de mettre maman - la « petite dernière» - au vert dans notre village pendant cette deuxième guerre mondiale. C'est ainsi qu'elle a traversé ces années de sang à l'abri des bombes et qu'elle a pu y grandir saine et sauve. Les horreurs internationales coulaient sur elle comme l'eau sur les plumes d'un canard clairvoyant. A cette époque, la Gestapo occupait pourtant le château de Richebourg.

Avec sa meilleure amie, Sylvie, enfant comme elle, elles allèrent un jour arracher, dans Richebourg, quelques affiches à l'effigie d'Hitler et de Mussolini. Insouciantes pour de bon. Des soldats allemands vinrent demander aussi sec, le lendemain, dans la classe du très respectable instituteur de l'époque – un dénommé Monsieur Germano - qui, parmi les enfants de la classe, avaient commis l'outrage de ces affiches déchirées. Rusé comme un renard de La Fontaine, l'instituteur répondit alors en substance aux allemands : «Vous pensez

Page 2 N° 66 - Septembre 2023

bien, messieurs, que des enfants seraient incapables de faire une chose pareille.» Alors, les soldats tournèrent les talons. Plutôt bien joué, non?

La population richebourgeoise a depuis changé d'époque pour le meilleur et pour le rire. Nous sommes ainsi passés de 350 habitants, en 1968, à 1615 habitants en 2022 (source : Insee). Notre village fleuri a embelli au fil des années à l'avantage d'une salle Edith Piaf renouvelée – l'ardente chanteuse venait régulièrement séjourner dans notre village – mais aussi d'un centre de loisirs efficace, d'une déviation, de trottoirs beiges comme la plage, de ralentisseurs et d'un silence de nuit.

Mon grand-père Henri avait dit un jour, à ma jeune mère, qu'il serait bon qu'une déviation advienne. A l'époque, bien évidemment, maman ne savait pas qu'elle deviendrait maire du village. Elle s'est beaucoup investie dans le projet de déviation, voté durant le mandat de Jacques Perrier. Maman tenait à ce que ce plan suive son cours sans retard, interpellant régulièrement les politiques concernés, dont le président du Conseil Départemental, Pierre Bédier, qui lui avait donné dans la foulée le surnom de « Madame Déviation ».

Bernadette Courty:

« Immédiatement quand je pense à Françoise, les mots générosité, rire, écoute attentive, me viennent à l'esprit. Elle disait volontiers, en parlant de son action de maire: « faire son travail avec sérieux. sans jamais se prendre au sérieux » Cette générosité et cette attention aux autres, transparaissait dans tous ses engagements, entre autres auprès de la Fondation Mallet et des Maisons de Lyliane Pendant ces 7 années où elle a été le Maire de Richebourg, Françoise m'a beaucoup appris et m'a transmis, comme à toute son équipe, des valeurs fortes. Françoise, les richebourgeois ne t'oublieront pas. »

Maman était aussi particulièrement sensible aux personnes les plus fragiles, du fait d'un âge avancé ou d'un handicap. C'est ainsi qu'elle distribuait joyeusement des petites gourmandises aux personnes âgées, qu'elle favorisait de petits évènements pour que celles-ci se retrouvent ici ou là, joyeuses et respectées. Et c'est ainsi qu'elle suivait de près l'administration des maisons Lyliane, et de la fondation Mallet.

Souvent un mot de quatre lettres revenait dans sa conversation. Un sigle qu'elle envisageait comme une priorité communale : le CCAS – Centre Communal d'Action sociale. Car si maman était une femme politique déterminée et épanouie – on lui proposa de devenir sénatrice sans qu'elle ne donne suite -, elle considérait que la politique sociale ne devait pas diviser un peuple, si petit soit-il, mais le rassembler au mieux.

Maire-adjointe avant d'être maire, elle aimait, au-delà de son mandat, l'éclat des saisons et la mystérieuse beauté de Richebourg. Maisons en *pierres du pays* et autres constructions croquignolesques rayonnant dans un trésor de verdure et de fleurs aventureuses – elle aimait passionnément sa glycine. Elle voyait notre territoire comme une vallée de joie, effaçant ainsi une vallée de larmes.

Elle aimait le subtil chant du Sausseron, la fraicheur de nos bois, nos lavoirs, notre moulin du XIIIe siècle, notre église du XVIe siècle - classée monument historique -, les amis de Saint Georges, la chorale des Bardes, la foi catholique et notre patrimoine jusqu'à la stature de notre château et la prestance de la Troche. Elle aimait surtout croiser des villageois à qui elle offrait souvent un sourire accueillant, un regard attentif, une humeur pétillante comme des bulles de champagne.

Maman aimait la magie de l'enfance. Elle tenait à ce que notre chouette école et notre centre de loisirs soit un solide espace de bien-être pour les mômes du village. Maman n'a bien sûr pas été la seule à embellir la vie des richebourgeois. Elle était la capitaine enjouée d'une (belle) équipe. Elle aimait déléguer les pouvoirs. A tel point qu'au fil de ses visions et de son enthousiasme, elle encouragerait Bernadette à prendre son relais.

Ma mère et mon père reposent aujourd'hui en paix dans le cimetière de Richebourg, aux côtés de l'église Saint Georges, gothique et flamboyante, dont les précieux vitraux, la stature et les courbes étonnantes, évoquent un conte de fées localement millénaire. Ce temple chrétien permet aux villageois d'ici ou d'ailleurs, dont la foi est chevillée au cœur, comme aux visiteurs, de se poser un temps lorsque l'église est ouverte. Et de voyager ainsi dans l'éclat mystique architectural de la Renaissance - sans aucun rapport avec le parti du même nom!

Maman m'a souvent parlé du curé Patine, officiant à Richebourg et qui, pendant la seconde guerre mondiale, tenait tête aux allemands pendant la messe en rendant un hommage appuyé aux «amis anglais». Il est vrai que Saint Georges, martyr du quatrième siècle et protecteur de notre village, est aussi le Saint Patron de la chevalerie chrétienne et du Royaume d'Angleterre.

Jean Marie TÉTART :

« Rire généreux, malice au coin de l'œil, goût pour la repartie, ... voilà ce qui rendait agréable le travail avec Françoise, travail sérieux et productif car Françoise ne s'était pas engagée à la légère dans une fonction d'élue locale. Elle avait aussi la vision qu'une commune seule n'avait pas de chance de se développer et avait très vite adhérer à l'idée de travailler à l'émergence d'une dynamique intercommunale du Pays Houdanais, dont elle était une des actrices efficaces. Elle a su inscrire Richebourg dans cette perspective.

Je retiens aussi toute sa sensibilité à la culture, à la peinture en particulier et son adhésion à la solidarité avec l'Afrique qui me tient tant à cœur.

Je suis heureux d'avoir croisé sa route et de ce bout de chemin fait ensemble »

Maman était sensible à la ferveur d'un christianisme ouvert. Enfant, elle lut l'exvoto, encore visible dans notre église, par lequel Marie, Madone et Sainte Vierge, est remerciée pour sa divine protection du village. Car en termes de vies humaines, et de bâtiments, Richebourg fut relativement épargné pendant la seconde guerre mondiale. Ainsi va l'histoire.

Etre maire suppose bien des qualités : intégrité, capacité d'écoute, traitement équitable pour tous les villageois, résistance aux intérêts personnels comme aux égos hypertrophiés, faculté à supporter les médisances amplifiées par les réseaux sociaux. Au fond, l'objectif d'un(e) bon(ne) maire est assez simple : que les habitants de sa commune y vivent le mieux possible. Il s'agit alors de mutualiser les efforts et de réduire les coûts dans le cadre de la Communauté de Communes du Pays Houdanais (CCPH). Nous vivons dans un secteur mirifique, trésor unique de la création yvelinoise. Ne l'oublions jamais.

Maman est décédée le 20 juillet dernier à 15h40 à l'hôpital de Dreux. Elle aimait les couleurs de l'automne, la vie, l'humour, à tel point qu'elle assurait se soigner « au rire et à l'aspirine ». Maman aimait les gens, la nature, la beauté, l'amour. Elle m'a dit, un jour, que lorsqu'une personne meurt, il pleut alors le meilleur d'elle-même sur les gens qui l'ont aimée. Nul doute qu'il pleuvra encore longtemps le meilleur de maman sur Richebourg et ses habitants.

Benoit Helme

Page 3 N° 66—Septembre 2023





CÉRÉMONIE DES BACHELIERS

Comme chaque année, la municipalité aura le plaisir de récompenser les nouveaux bacheliers au cours d'une petite cérémonie en leur honneur le samedi 7 octobre à 11h à la mairie.

Inscription obligatoire en mairie par email (accueil-mairie@richebourg78.fr) en précisant nom, prénom, n° de téléphone, éventuelle mention avec justificatif de notes.



LES TRAVAUX D'ÉTE



Pour les employés municipaux, l'été est souvent l'occasion de mener à bien certains travaux qu'ils n'ont pas le temps de réaliser dans l'année. En 2022, les nouvelles plantations de l'axe Houdan-Mantes les avaient beaucoup mobilisés, nécessitant beaucoup de soins et d'arrosage (effectués dès 5h du matin pour respecter les consignes de restrictions d'eau). Cette année, le ciel s'est bien chargé de l'arrosage, laissant à notre vaillante équipe plus de temps pour mettre en œuvre d'autres travaux d'embellissement ou de restauration. Vous aurez ainsi remarqué que le portail de la mairie a été décapé et fraichement repeint, ainsi que les volets de la bibliothèque de l'école.



De nouveaux objets anciens rénovés ornent également la cour et les bâtiments de la mairie (un soc de charrue dans la cour de la mairie, un tarare sous le auvent, une ancienne balance dans la salle du conseil, etc ...). L'été apporte aussi ses missions quotidiennes de saison et Richebourg ne manque pas d'espaces verts et de bâtiments à entretenir; ainsi la tonte (abords de l'école et de la mairie, pré, parking du cimetière, square de la route de Tacoignière, abords du lavoir, sorties de village, Four à chaux ...) doit être réalisée 2 fois par mois et se poursuivra jusqu'en décembre. Au quotidien aussi, l'entretien des massifs de fleurs, la traque des déchets sauvages, des nids de frelons et de chenilles processionnaires. A noter que cette année, l'équipe a constaté qu'il y a moins de détritus dans les rues et les chemins que les années précédents (merci à tous, on continue !!) . Un pic de déchetterie sauvage avait été observé quand le mode de collecte des encombrants avait été changé, mais la situation s'est améliorée.

Propriétaires de chien, pensez à Romain, Mélanie,
Najib et Alain qui passent le rotofil dans les talus et les chemins... Ramassez les déjections de vos animaux. Merci!

Le désherbage des nouveaux massifs va reprendre. Les couvre-sols des nouvelles plantations ne sont pas encore à maturité et les les paillis destinés à limiter la pousse des mauvaises herbes ne sont pas toujours efficaces, ce qui occasionne encore de longues tâches de désherbage. De nouveaux paillis seront ajoutés prochainement.

L'automne arrive et apportera son lot d'activités de saison. Bientôt il faudra ramasser les feuilles mortes, tailler les haies, nettoyer les canivaux et reprendre les missions d'entretien et de soutien à la cantine, l'école et la salle polyvalente. Une multitude de tâches et d'interventions qui nous apportent à tous le plaisir des yeux et le bénéfice d'équipements et de locaux bien entretenus. Leur détermination et leur motivation sont sans faille. Merci à eux d'œuvrer pour notre village par tous les temps, au soleil comme dans le froid.

RAPPEL: L'entretien des trottoirs est à la charge des riverains. La commune entretient les caniveaux

PLANNING DES ACTIVITÉS SALLE EDITH PIAF 2023/2024

JOUR	ACTIVITÉS	HORAIRE	SALLE	PUBLIC	ORGANISATEUR	CONTACT
LUNDI	KRAV-MAGA	19H-21H	4	TOUT PUBLIC	KRAV-MAGA	Thierry: 06 13 23 87 23
MARDI	GYMNASTIQUE	9h15 - 10h15	4	ADOS & ADULTES	ARTS ET FORMES	Marianne: 02 37 82 12 22 ou 06 27 20 05 49
MARDI	GYMNASTIQUE	20H-21H	4	ADOS & ADULTES	ARTS ET FORMES	Marianne: 02 37 82 12 22 ou 06 27 20 05 49
MERCREDI	BOXE	19H - 22H	4	TOUT PUBLIC	AMTA Orgerus	06 34 21 30 38 - 06 16 96 15 03
JEUDI	GYMNASTIQUE	9h15 - 10h15	4	ADOS & ADULTES	ARTS ET FORMES	Marianne: 02 37 82 12 22 ou 06 27 20 05 49
JEUDI	GYMNASTIQUE	19H30-20H30	4	ADOS & ADULTES	ARTS ET FORMES	Marianne: 02 37 82 12 22 ou 06 27 20 05 49

Page 4 N° 66 Septembre 2023

COMPTEURS LINKY

SICAE ELY: déploiement de compteurs communicants

Dans le cadre du déploiement des compteurs communicants, la SICAE ELY va procéder au remplacement des compteurs sur l'ensemble de la commune de RICHE-BOURG.

Un courrier sera envoyé par la SICAE-

ELY pour les prises de rendez-vous et dates d'interventions pour le remplacement du compteur. Vous y trouverez également de plus amples renseignements.

Le début des interventions terrain aura lieu le 18/09/2023, par le prestataire LS Service et/ou les agents SICAE ELY.

Ccmplément d'information :

- Par mail: contact@sicae-ely.fr

- Téléphone : 01.34.94.68.04 (ligne dédiée)

SORTIE DU CCAS

Cette année, le 12 octobre, la sortie du CCAS pour les séniors (70 ans et +) prévoit un voyage dans nos souvenirs avec la visite de l'usine/musée BOHIN (fabricant d'aguilles) et du Châ-

teau des Rêves de la Ferté Fresnel. Inscription en mairie : 01 34 94 25 10

C'EST DÉJÀ PASSÉ ...

FETE DE LA MUSIQUE



La 3ème Fête de la Musique de Richebourg fut un franc succès! Le 23 juin, sur la place du Château, la scène installée par le personnel municipal a accueilli 4 groupes qui ont animé toute la soirée avec talent et enthousiasme.

Le public était nombreux et a profité de cette belle soirée d'été entre amis ou en famille, attablé devant les burgers de « Punishburger » qui ont régalé les petits et les grands.

Après les prestations des groupes, la scène ouverte a permis à tous ceux qui le souhaitaient de se faire plaisir au micro. Une belle opportunité de s'amuser en chantant.

Merci à Christelle Maillot et aux bénévoles qui l'ont aidée. C'était une vraie réussite, dans l'esprit simple et convivial qui fait du bien à tous. A l'année prochaine!

RÉOUVERTURE DE LA BOULANGERIE



Le 28 août, la boulangerie de Richebourg a réouvert ses portes. Nouveau boulanger/pâtissier, nouveau décor, nouvelle ambiance, nouveaux gâteaux !!! . C'est donc un tout nouveau commerce qui accueille les richebourgeois et leur propose, en plus de la boulangerie/pâtisserie, un espace pour discuter autour d'un café.

Quelques soucis matériels avec les fours empêchent temporairement M. Kupczyk de produire la totalité de son offre mais tout devrait rentrer dans l'ordre d'ici une quinzaine de jours. Patience ... le pain et les gâteaux n'en seront que meilleurs. Les travaux de la nouvelle devanture vont quant à eux commencer début octobre.

Bienvenue à vous Monsieur Kupczyk.

14 JUILLET



Certaines années, il fait trop chaud, d'autres, il pleut ou il y a trop de vent Et bien cette année, la météo du 13 juillet était parfaite pour célébrer notre village et participer au repas organisé par le Conseil municipal à l'occasion de la Fête Nationale. Ce sont donc 160 richebourgeois qui se sont rassemblés dans la cour de l'école pour le traditionnel buffet /bal de la mijuillet. C'est un moment de partage et de convivialité important dans la vie de la commune où se retrouvent les anciens, les parents, les enfants, les nouveaux arrivants, les employés de la mairie et les conseillers municipaux.

Nous invitons encore plus de richebourgeois à s'y joindre l'année prochaine.



Bravo à Jean-François, Dominique et François pour le barbecue (160 personnes, ce n'est pas rien ...). Merci à tous les autres et au personnel municipal pour leur investissement et leur bonne humeur.

RENTRÉE DES CLASSES

La rentrée des classes a eu lieu lundi 4 septembre à la Chouette école. Cette année l'école accueille 131 élèves. Bienvenue à Mme Petit qui remplace Nathalie Herrera, partie en retraite en juin dernier après 23 ans d'activité à Richebourg.

Classe de M. Gueranger PS: 05 -MS: 16 Classe de Mme Vidil PS: 11 -GS: 10 Classe de Mme Aubry CP: 13 -CE1: 8 Classe de Mme Blond CE1: 8 -CM2: 13 Classe de Mme PETIT CE2: 18 (nouvelle institutrice)

Classe de Madame Tou et de Mme Rouet CM1 : 19- CM2: 10